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будьте бдительны: 
в районе орудуют 
мошенники.

мы все еще соседи: 
лучшие места для 
отдыха  в Эстонии.
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6
чистый дом: куда сдать 
использованные 
батарейки.

Цифры недели

7

стикеров с QR-кодами, 
рассказывающие об 
истории района, раз-
местили рядом с досто-
примечательностями 
участники проекта «Знай».

сотрудников районной 
администрации приняли 
участие в акции по 
сбору теплых вещей для 
жителей, нуждающихся 
в помощи.

рассказывающие об 
истории района, раз-
местили рядом с досто-
примечательностями 
участники проекта «Знай».

100

марта закончится 
прием работ для 
художественного 
конкурса «Масленица-
мастерица» в КЦ 
«Троицкий».

сотрудников районной 
администрации приняли 
участие в акции по 
сбору теплых вещей для 
жителей, нуждающихся 30

Напиши мне письмо: какими 
были первые открытки? Рассказ 
коллекционера.

По долинам и по взгорьям: военные 
реконструкции – туризм или урок 
патриотического воспитания?

По долинам и по взгорьям: военные 

3
Хранительница Невской 
заставы: премьера фильма 
о Матроне Босоножке.

Хранительница Невской 

4
Свидетель истории: 
воспоминания участника 
Афганской войны.
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а также в номере:

Напиши мне письмо: какими 

7

ИТОГИ -2015.
Невский – крупнейший 
промышленный район 

Санкт-Петербурга участвует 
в реализации городских 

программ.

ÍÅÂÑÊÈÉ ÐÀÉÎÍ: ÄÅËÀ, ÑÎÁÛÒÈß, ËÞÄÈ
с. 2
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��Делу время

Двигатели и фарфор, зубная паста и комбикорм, сварочные маски  
и мебель... Предприятия Невского района представили свою продук-
цию на тематической неделе в Центре импортозамещения и локализации 
Санкт-Петербурга в  «Ленэкспо». 

Разложил товаР купец

Гости выставки познакоми-
лись с продукцией не только 
районных предприятий-ги-
гантов, но и малого бизнеса.

На официальное открытие Нев-
ской недели приехал вице-губер-
натор Сергей Мовчан. Он подчер-
кнул, что Центр импортозамеще-
ния – в первую очередь ,«площад-
ка для коммуникации», которую 
с момента создания посетили 
15 тысяч специалистов. Также, 
по мнению Сергея Николаеви-
ча, символично, что год в центре 
начинается с сильного района – 
района гигантов промышленно-
сти и такого бриллианта, как Им-
ператорский фарфоровый завод.

Глава Невской администра-
ции Константин Серов отметил, 
что все предприятия района име-
ют заказы на 2016 год, а средняя 
зарплата рабочих – более 30 ты-

сяч рублей. Кроме того, Констан-
тин Николаевич пояснил, что в те-
матической неделе участвуют не 
только крупные заводы с боль-
шой историей, но и молодые, ак-
тивно развивающиеся компании 
– представители малого и сред-
него бизнеса. Кстати, для района 
характерно, что небольшие фир-
мы находят свое место не толь-
ко в традиционной сфере обще-
пита или бытовых услуг. Многие 
выпускают продукцию, необходи-
мую для работы промышленных 
гигантов. 

Вот, например, производ-
ственная компания «ЛенРеак-
тив» поставляет лабораторное 
оборудование, приборы и реак-
тивы для фармацевтической, ла-
кокрасочной и других отраслей; 
а швейное предприятие Tailor-
Pro выпускает рабочую одежду 
и униформу, в том числе спецко-
стюмы для нефтегазовой и хими-
ческой сферы. Фирма «Невотон» 
производит электронные физио-
терапевтические аппараты и т. д.

К слову, после обхода стендов 
Сергей Мовчан поделился с жур-
налистами тем, что его заинте-
ресовали водоотталкивающие 
пропитки и он собирается по-
говорить про них с коллегами, 
которые курируют сферу город-

ского хозяйства. Вы только поду-
майте, какая польза будет, если 
защитить этими веществами от 
воды, скажем, тротуарную плит-
ку в Петербурге? Стенд «Неогар-
да» и правда привлекал внима-
ние: капли воды, похожие на ша-
рики ртути, катались по кирпичу 
из пенобетона и никак не могли 
впитаться... 

Внимание женской половины 
гостей поделилось поровну меж-
ду стендами с косметикой и бы-
товой химией. Специалисты ООО 
«Химико-биологическое объеди-
нение при РАН «Фирма ВИТА» 
рассказали про клеточную кос-
метику: активные элементы – ко-
роткие пептиды – действуют на 
основные структуры кожи, и это 
дает устойчивый эффект. А еще, 
оказывается, обычная тушь может 
лечить, если внести в нее проти-
вовоспалительную добавку! ООО 
«Химрос» представило линейку 
профессиональных средств для 
ухода за ногтями и руками – с кра-
пивным медом, с соком лимона 
и морской солью, с витаминным 
комплексом. Вы, например, про-
бовали жидкость для снятия лака 
с липовым медом? У этой ком-
пании есть и еще одна линейка 
средств – для дома, в том числе 
для мытья фруктов и овощей. Ак-
туально в сезон эпидемий!

Развлекали гостей творческие 
коллективы района. Так, хор рус-
ской песни завода «Пролетар-
ский» пообещал: «Всех разме-
стим за нашим мы столом», а 
Ленинградский комбинат хле-
бопродуктов имени Кирова и 
правда подготовил угощение – 
огромный ароматный каравай.

Те м а т и ч е с к а я  н е д е л я  – 
вообще-то, бизнес-мероприятие 
для предпринимателей, но побы-
вать на таком полезно каждому: 
сразу появляется уверенность в 
том, что у нас есть чем лечиться,  
обеспечивать комфорт в домах и 
безопасность на работе – все, что 
нужно для жизни.

Анна ЧуруксАевА

ДемоГрАфия
Невский район – третий по численности населения в Санкт-

Петербурге. В 2015 году в районе родилось 7311 малышей (на 551 
больше, чем в 2014-м). Рост рождаемости составил 8,2% (по Петер-
бургу – 4,4%). Район сохранил лидерство по числу новорожденных. 

ЭкономикА
В районе зарегистрировано около 25,9 тысяч предприятий и орга-

низаций. По объему оборота лидирующими отраслями в минувшем 
году стали: производство пищевых продук-
тов, электрооборудования, электронного и 
оптического оборудования, издательская 
и полиграфическая деятельность и хими-
ческое производство. Среднемесячная 
заработная плата работника на крупных и 
средних предприятиях района составила 
42 179 рублей.

мАлый бизнес
На территории района осуществляют предпринимательскую де-

ятельность более 20 тысяч малых предприятий и 10,8 тысяч пред-
принимателей без образования юридического лица.

В ежегодном XIII Форуме субъектов малого предприниматель-
ства в «Ленэкспо» приняли участие 6 производственно-иннова-
ционных предприятий, которые представили продукцию импор-
тозамещения.

Потребительский рынок
С начала года было открыто 29 магазинов различного формата, 

22 предприятия сферы бытовых услуг и 13 общественного питания, 
проведено 82 ярмарки. На территории района успешно действуют 
2 сельскохозяйственных рынка. 

обрАзовАние
По результатам ЕГЭ 6 выпускников Невского района получили 100 бал- 

лов, 185 выпускников – 90 и более баллов. Проведен капитальный 
и текущий ремонт в 126 учреждениях образования на общую сумму  
184 млн руб. Для школ приобретены учебни-
ки на сумму около 20 млн рублей. В 2015 го- 
ду в детских садах Невского района введе-
но 955 дополнительных мест, из них 140 – 
в открывшемся после реконструкции дет-
ском саду по ул. Бабушкина, 113. Допол-
нительное образование получают более 37 
тыс. детей, подростков и молодежи. 

строительство и инвестиции
Введено в эксплуатацию 130 тыс. кв. м жилой площади или  

6 многоквартирных домов на 2558 квартир. 

социАльнАя зАщитА 
В Невском районе 14 967 ветеранов Великой Отечественной вой-

ны были награждены юбилейной медалью «70 лет Победы в Вели-
кой Отечественной войне 1941–1945 гг.»».  
Социальная (финансовая) помощь в 2015 го= 
ду оказана 9422 гражданам на общую сум-
му 57 млн руб., что на 13,4% больше 2014 
года. В июне 2015 года открыты новые от-
деления Центра социальной реабилитации 
инвалидов и детей-инвалидов по адресу: 
Запорожская ул., д. 25, корп. 1.

��Только факТы

наши предприятия могут из-
готовить все, что нужно для 
жизни, – от вкусного каравая 
до ракеты.

тысячи человек 
составляет на-

селение невского района 
на 1 января 2016 года.

итоги Развития Невского
РайоНа в 2015 году

504

торжественно перерезали ленточку председатель комитета 
по промышленной политике и инновациям максим мейксин, 
глава невского района константин серов, генеральный ди-
ректор императорского фарфорового завода татьяна тыле-
вич, вице-губернатор санкт-Петербурга сергей мовчан.
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��юбилей 

итоги 2015 года

9 февраля Константин Николаевич Серов отпразд-
новал пятидесятилетие. «Славянка» предложила отме-
тить юбилей интервью о том, что всегда остается  
за кадром, – о семье, детях, отдыхе. Но, как оказалось, 
даже в беседе на личные темы глава Невского района 
не может не говорить о работе.

50 лет – одиН миг

– Когда несешь ответствен-
ность за 500 тысяч жителей рай-
она, ты все время либо на рабо-
те, либо думаешь об этом. Иначе 
нельзя. Если в приоритете что-то 
иное, нужно писать заявление об 
увольнении.

– А сыновьям успеваете уде-
лять внимание?

– Не так много, как хотелось 
бы. Но я стараюсь показывать 
им, чем занят отец, какая у него 
работа. С самого раннего воз-
раста беру на все патриотиче-
ские мероприятия – им это нра-
вится, они все понимают. Наш 
маленький – ему в феврале ис-
полнилось два года – никогда не 
забывает взять флаг на демон-
страции, салюты, праздники, и 
нам, взрослым, про это напо-
минает. Со старшим, теперь он 
первокурсник юридического фа-
культета ГУАП, мы вместе прош-
ли по Невскому проспекту в день 
акции «Бессмертный полк» –  
я считаю, все родители долж-
ны это сделать вместе со сво-
ими детьми. Это напоминает о 
том, что мы едины, мы – нация 
победителей. Кстати, Невский 
район шефствует над атомным 
подводным крейсером «Алек-
сандр Невский», сыновья меч-
тают как-нибудь попасть туда 
на экскурсию!

 
– кто командует у вас в се-

мье? 
– Главный у нас – малыш, все 

вертится вокруг него. Сейчас 
самое хорошее время: ему все 
интересно, впитывает все, как 
губка. Например, мы стараемся 
посещать театр «Мастерская» 
Григория Козлова, который на-

ходится в нашем районе, и я за-
метил, что пересматриваю дет-
ские спектакли по-новому. Могу 
даже сказать, что втянулся и сам 
выступаю инициатором очеред-
ного похода. Очень любим Ми-
хайловский театр и водим детей 
на балет. Были на «Щелкунчике», 
думали, что маленький не выси-
дит, но все прошло хорошо.

 
– то есть, когда выдается 

день, свободный от звонков, 
аварий и совещаний, прово-
дите его с семьей, в театре?

– Да. Или, если близкие отпу-
стят, еду на охоту. Спасибо дру-
зьям, которые не вычеркивают 
меня из числа охотников! Это, 
кстати, может быть и подводная 
охота. Стараюсь на три-четыре 

дня в году выбраться в Астра-
хань – и за добычей, и просто 
понырять, пообщаться, побыть 
на природе. А самое приятное 
в подводной охоте – это то, что 
телефон там не ловит! (Улыба-
ется.)

– считается, что в 50 лет к 
человеку приходит «большое 
осознание смысла жизни». 
Это так?

– Когда коллеги поздравляли 
меня, то написали на открыт-
ке, что 50 лет – это всего лишь 
один миг. Это совершенно верно! 
Я чувствую, как они пролетели, 
промелькнули. И это важно по-
нимать, чтобы успеть сделать за 
это короткое время все доброе, 
хорошее и нужное, ради чего ты 
пришел на эту землю. Ведь если 
женщина рождается, чтобы про-
должить жизнь, то мужчина – что-
бы работать, справляться с труд-
ностями. Например, этой зимой, 
из-за перепадов температур, на-
чали рваться трубы – район у нас 
большой, многие трубы отслужи-
ли свой срок, но не везде заме-
нены. Уже говорил с губернато-
ром об этом, надеюсь, пробле-
ма  решится во внеочередном 
порядке!

 
– константин николаевич, 

вы все-таки о работе, а что 
вам помогает с ней справ-
ляться?

– После каждого рабочего дня 
не устаю повторять слова, кото-
рые написаны на кресте могилы 
Матроны Босоножки, нашей нев-
ской блаженной: «Слава Богу за 
всё!».

беседовала  
Анна ЧуруксАевА

зДрАвоохрАнение
Медицинскую помощь жителям района оказывают 20 подведом-

ственных администрации учреждений. На развитие отрасли в 2015 го- 
ду из бюджета города направлено 770,6 млн руб. (на 7,3% больше, 
чем в 2014 г.). В дневных стационарах прошли курсы лечения более 
25 тыс. пациентов.

сПорт
В районе работают 29 школьных спортивных клубов. С 2015 года 

начал свою работу Центр физической культуры, спорта и здоро-
вья Невского района. Проведено 353 спор-
тивных мероприятия, участниками которых 
стали более 40 тысяч жителей. Всего вос-
питанниками спортивных школ Невско-
го района завоевано более 100 медалей 
городских и российских соревнований, а 
также 9 медалей международных сорев-
нований.

молоДежнАя ПолитикА
В 30 подростковых клубах района работают более 200 клубных 

формирований, где занимаются 3 тысячи ребят. 

культурА
Проведено 39 районных культурно-массовых мероприятий, зрите-

лями и участниками которых стали свыше 51 тысячи жителей района.
Открыты три объекта монументального искусства: памятник  

О. Берггольц в Палевском саду, памятник 6 роте 2 батальона 104 гвар-
дейского парашютного десантного полка 76 (Псковской) дивизии 
ВДВ в парке на пересечении ул. Джона Рида и ул. Бадаева и памят-
ного знака «Воинам-победителям на все времена» на территории 
Санкт-Петербургского госпиталя для вете-
ранов войн.

Значимыми событиями в прошедшем году 
стали юбилейные даты Невской ЦБС: 40-ле-
тие со дня образования ЦБС, 110-летие Ры-
бацкой библиотеки № 6 и 85-летие Цент-
ральной районной библиотеки им. Л. Со- 
болева. Была торжественно открыта новая 
библиотека на Искровском пр., 6/4.

жилье
В 2015 году на жилищный учет принято 

472 семьи, 1835 человек. Снято с жилищ-
ного учета 1317 семей, 2831 человек.

Жилищный фонд Невского района вклю-
чает 1653 многоквартирных дома. На капи-
тальный ремонт жилищного фонда за счет 
всех источников финансирования выделе-
но 266,7 млн руб. 

блАГоустройство
В Невском районе 121 улица, в т. ч. Левый берег – 83, Правый бе-

рег – 38. Общая протяженность дорог составляет 168 км (без мо-
стов и путепроводов). 

Сумма затрат на комплексное благоустройство и санитарное со-
держание территории района составила 199,5 млн руб., что на 10,4% 
больше финансирования 2014 года. По итогам ежегодного конкурса 
на лучшее комплексное благоустройство территории Невский район 
занял 2-е место среди районов второй группы.

��Только факТы

Об этом, в частности, говорили 
в «Ленэкспо» на «круглом столе» в 
рамках Недели импортозамеще-
ния в туризме. 

По мнению Сергея Мачинского, 
руководителя Департамента по-
исковой и реконструкторской ра-
боты Российского военно-исто-
рического общества, фестива-
ли могут служить также и обра-
зовательным целям, стимулируя 
школьников глубже изучать исто-
рию Отечества. 

В основном на «круглом столе» 
говорили о туризме местном –  
северо-западном. Например, 
Влада Вишневская, зампредсе-
дателя государственного коми-
тета Псковской области по куль-

��Дорогами побеД

Минул юбилей По-
беды, но как не хочет-
ся терять это чувство 
единения, горячей па-
мяти, сердечного тре-
пета! Внимание к теме 
помогают поддержать 
военно-исторические 
фестивали. 

по долиНам и по взгоРьям
туре, пригласила на реконструк-
цию «Ледового побоища». А Па-
вел Желтов, глава оргкомитета 
проекта «Забытый подвиг», рас-
сказал, как практически с нуле-
вым бюджетом воссоздать сра-
жения Великой Отечественной, 
в том числе, выставку серьезной 
военной техники. 

Заместитель руководителя Фе-
дерального агентства по туриз-
му Роман Скорый напомнил о 
программе, которая работает по 
всей стране – «Дороги Победы». 
«Славянка» уже писала о том, как 
школьникам из регионов органи-
зуют поездки в Петербург, с посе-
щением мемориалов и военных 
музеев. А вот для мальчишек и 

девчонок из нашего города было 
бы полезно, например, побывать 
на автобусной экскурсии «Кур-
ская дуга. Огненные высоты». 

Как подчеркивали выступаю-
щие, важно, что у событийного ту-
ризма есть «коммерческое изме-
рение»: живые деньги будут при-
носить турфирмы, если учесть их 
пожелания. В частности, заранее 
сообщать даты, ни в коем случае 
их не менять, обеспечивать сто-
янки для экскурсионных автобу-
сов, туалеты, горячее питание. 

Требований много, однако все 
они разумны. Среди участников 
«круглого стола» даже появилась 
байка про то, как реконструкто-
ры проводили такие роскошные 

фестивали неподалеку от одного 
городка, что муниципальным вла-
стям пришлось отремонтировать 
дороги: «А то как-то не солидно». 

P. S. В первых числах апреля в 
Новгородской области состоит-
ся фестиваль «Забытый подвиг. 
Вторая ударная армия». Рекон-
структоры воссоздадут события 
1942 года, когда была предприня-
та третья попытка прорвать бло-
каду Ленинграда. Ожидается до 
10 тысяч зрителей, танки и ави-
ация. Будут работать несколь-
ко интерактивных экспозиций: 
медсанбат, штаб батальона, по-
левые лагеря. Подробнее смот- 
рите: https://vk.com/2udarnaya. 

Александр констАнтинов 
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была в Иерусалиме, исцеляла, 
была удивительно прозорлива.  

В фильме каждый этап жизни 
Матроны дополнен историче-
ским комментарием.  

Культуролог Ирина Москвина, 
например, развеяла миф о ме-
щанах как о невзыскательном 
сословии, городских обывате-
лях с низким культурным уров-
нем. На самом деле, владельцы 
лавочек, солидные мастеровые 
люди, жили интересами семьи, 
для них было важно дать детям 
образование, обеспечить их бу-
дущее… Этим семейным теплом 
и делилась Матрона с теми, кого 
утешала.  

Какие чудеса связаны с име-
нем блаженной и подлинные ли 
они, устанавливает специальная 
церковная комиссия (это обыч-
ная практика перед канонизаци-
ей). Но уже сейчас ясно, что чу-
дес было столько, что впору сни-
мать вторую часть фильма!  

Перед режиссером Никола-
ем Шеляпиным стояла и дру-
гая задача – рассказать зрите-
лям о блаженной, которая, фак-
тически, являлась нашей совре-
менницей. По мнению Констан-
тина Смирнова, осознание это-
го поражает до глубины души. 
А вы знали, что до сих пор живы 
люди, которые Матрону помнят? 

РазговоР по дуШам

В зале киностудии докумен-
тальных фильмов «Лендок» – 
творческая группа и коллеги по 
цеху, представители церкви, сту-
денты, простые зрители. Фильмы 
подобной тематики снимают не 
часто, поэтому каждый превра-
щается в событие, которое хочет-

��Дорога к Храму

хРаНительНица Невской заставы
Историю блаженной Матроны Босоножки, 

которая десятилетиями передавалась верующими 
из уст в уста, теперь можно увидеть в кино – 
на днях состоялась презентация  26 минутной 
ленты «Хранительница Невской заставы».

ся пережить не дома – наедине с 
экраном телевизора или компью-
тера, а вместе со всеми.  

Ради этих светлых минут, по 
словам Константина Смирно-
ва, депутата Законодательно-
го собрания Санкт-Петербурга, 
и стоило затевать весь съемоч-
ный процесс. Кстати, в прошлый 
раз, когда создавался фильм об 
Анне Лашкиной – юродивой ба-
рышне-страннице, Константин 
Олегович значился как спонсор, 
но ему было настолько интерес-
но вникать во все детали, вместе 
с экспертами искать и обсуждать 
факты, что в итоговых титрах его 
указали как продюсера.  

Зрителям напомнили, что бла-
гословение на цикл о подвиж-
никах Петербурга дал Митропо-
лит Санкт-Петербургский и Ла-
дожский Варсонофий. С гале-
реи женских православных об-
разов начали потому, что жен-
ское юродство было характер-
но именно для Петербурга. Так-

же важно, что фильмы являются 
подготовительным этапом к ка-
нонизации местночтимых – «не-
святых святых».  

«Славянка» уже не раз расска-
зывала о судьбе Матроны Босо-
ножки. Крестьянка из Костром-
ской губернии, жена мещанина 
Егора Мыльникова, вместе с ним 
поехала на Русско-турецкую вой-
ну, где была сестрой милосер-
дия, а после его смерти посвя-
тила себя Богу. Она 33 года хо-
дила босой, носила белые одеж-
ды, помогала людям молитвами 
и добрым словом. Четырежды 

Сохранились ее фотографии, в 
том числе снимки с похорон, ко-
торые сделал известный фото-
граф Карл Булла. Анна Ахматова  
писала про паровозик, который 
идет до Скорбящей, – такой во-
зил паломников к могиле Матро-
ны Босоножки.  

Старица почила в марте, 105 лет 
назад, когда на Неве начался 
ледоход. Причем заранее пред-
упреждала: «Вместе с водой и 
льдом уйду от вас». Ее могила на-
ходится на берегу Невы, за хра-
мом в честь иконы Божией мате-
ри «Всех скорбящих радость» (с 
грошиками).

светлана хАмАтовА  

константин смирнов, депутат 
законодательного собрания 
санкт-Петербурга, продюсер 
фильма «хранительница 
невской заставы».

В Таллине многие петер-
буржцы уже были, а как на-
счет Западной Эстонии? Ее 
крупнейший город и, вооб-
ще, летняя столица страны –
это Пярну. Местный пляж с 
белым песком входит в чис-
ло 25 красивейших пляжей 
Европы, здесь расположены 
шесть крупных спа-отелей, 
недавно открылся большой 
банный комплекс, гостей 
ждут прибрежные тропы 
здоровья, гольф-поля и ве-
лосипеды для прогулок. 

Мэр города Хаапсалу лич-
но приехал, чтобы рассказать о 
месте, которое он – и это видно 

��пора в пуТь-Дорогу

мы все еще соседи !
В Государственной академической капелле про-

шел День курортов Эстонии. Сырая петербургская 
зима – самое время помечтать о летнем отпуске! 

– хорошо знает и любит. «Пер-
вое, что удивляет жителей Пе-
тербурга в Хаапсалу, – подчер-
кивает Урмас Суклес, – это ти-

шина. Люди в первый день не 
понимают, что с ними. Оказы-
вается, нет шума! Второе, что 
привлекает туристов, – свежий 

воздух. В-третьих, у Хаап-
салу историческая аура: в 
XIX веке русская аристокра-
тия выбрала это место для 
своего отдыха. У нас уют-
но в любое время года, не 
только летом. Зимой мож-
но, например, кататься по 
морю как по ледяной доро-
ге. Но что мы особенно це-
ним – среди туристов мно-
го тех, кто через год, через 
два снова к нам возвращает-
ся. Они становятся нашими 

друзьями, а не просто гостями, 
и мы ждем их!» 

«Индивидуальный подход, воз-
можность отдохнуть в тихом ме-
сте, поучаствовать в эксклюзив-

Обратите внимание: у сай-
та Visitestonia.com капиталь-
ное обновление. Теперь он 
стал еще удобнее для тех, кто 
хочет сам спланировать свою 
поездку. Вся информация – 
естественно, на русском языке! 

ных мероприятиях – таков совре-
менный запрос туриста, – увере-
на генконсул Эстонии в Петер-
бурге Виктория Туулас. – Кстати, 
если в конце позапрошлого года 
туристический поток из России 
заметно снизился, то в эти ново-
годние праздники многие все-

мэр г. хаапсалу 
урмас суклес.

Генконсул Эсто-
нии в Петербурге 
виктория туулас. 

таки вернулись к нам. И это очень 
важно! Ведь речь идет не только о 
туризме, а о том, что мы все-таки 
соседи, мы издавна связаны! Вот, 
например, одна из моих любимых 
историй: семейная пара петер-
буржцев годами ездила к нам от-
дыхать, а когда у них появились 
дети, они переехали в Эстонию, 
вложили средства и всю свою ду-
шевность в спа-отель и теперь 
развивают его». 

Как напоминание о том, что 
Эстония – страна приятных 
сюрпризов, после деловой ча-
сти программы состоялся кон-
церт Эстонского национального 
мужского хора. А это всегда осо-
бое интеллектуальное и эстети-
ческое удовольствие. Дирижер 
Микк Юлеоя рожден для своей 
профессии и мастерски управ-
ляет коллективом. И, в отличие 
от многих поклонников хора во 
всем мире, петербуржцам, что-
бы попасть на его концерты, не 
нужно так далеко ехать – все-
таки хорошо жить по-соседству! 

Анна ЧуруксАевА 

в 1867 г. в хаапсалу отдыхал Петр 
ильич Чайковский. в память о рус-
ском композиторе на Променаде 
установлена мемориальная скамья, 
откуда маэстро любил наблюдать 
за восходом солнца и за лебедями. 
в хаапсалу Чайковский работал над 
оперой «воевода» и написал цикл 
«Souvenir de Hapsal». кстати, одна 
из тем знаменитой Шестой «Пате-
тической» симфонии Чайковского 
навеяна мелодией эстонской на-
родной песни «Kallis Mari» («Дорогая 
мари»). Первые ноты из куплета вы-
гравированы на скамье. 

церковь святой елизаветы в г. Пярну.

храм в честь иконы божией 
матери «всех скорбящих 
радость» (с грошиками). 
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11 метров. Когда врачи меня ос-
мотрели, сказали, что пока я в 
порядке, но такой удар аукнется 
позвоночнику лет через 25. Так 
и случилось. Хотя после 20 лет 
я еще играл в теннис, но теперь 
начались проблемы с ногами... 
Но, самое главное, когда мы по-
сле взрыва пришли в себя, «зе-
леных» уже и след простыл. За-
манили нас. Перед выходом на-
ших войск из Афганистана уже 
никому нельзя было верить...

 
– После возвращения сбы-

лась ваша мечта про Петер-
бург?

– Не сразу, я еще до 1993 года 
служил в Воронеже, потому что 
с выводом войск и все традиции 
были позабыты. В Петербург пе-
ребрался позже. А здесь попал в 
команду депутата Законодатель-
ного собрания Андрея Ловягина. 
Он подарил церкви колокола, по-
мог построить храм Покрова в 
Рыбацком, я увлекся, стал зво-
нарем... С тех пор я много где 
еще побывал и в каждом новом 
городе непременно поднимался 
на колокольню, звонил... Но это 
уже другая, мирная история!

беседовала 
Анна ЧуруксАевА

служу отечеству

��ЧесТь имею

15 февраля, 27 лет назад, завершился вывод со-
ветских войск из Афганистана. Накануне этой 
памятной даты Борис Быстров, подполковник, 
военный проектировщик, рассказал «Славянке», 
какими были последние афганские годы. 

– борис владимирович, 
знаю, что вы сами подали ра-
порт о переводе в Афганистан. 
Представляли, что вас ждет?

– Я отправился туда в 1986 году. 
Война шла уже восьмой год, и, ко-
нечно, мы понимали, что там про-
исходит. Два моих знакомых по 
проектному институту, где я ра-
ботал, Афганистан уже прошли, 
вернулись, много рассказывали 
о службе. Кроме того, существо-
вало негласное правило: если по-

сле срочной службы поехать доб-
ровольцем в Афган на два года, 
дальше тебя отправят служить 
туда, куда хочешь. Я мечтал по-
пасть обратно в Ленинград, где 
родился и  учился, поэтому подал 
рапорт о переводе.

– куда вас определили?
– В проектно-изыскательный 

отряд. Сороковая армия устра-
ивалась в стране основатель-
но, нужны были военные город-
ки, которые мы и проектировали. 
Здания строили из сборных кон-
струкций – их доставляли из Сою-
за по воздуху или при помощи гру-
зовых автоколонн, но необходи-
мы были еще канализация, отоп-

ление, вода. Большое внимание 
в проектах уделялось столовым, 
туалетам, душевым, потому что 
гепатит косил людей десятками. 
Жилье для офицеров проектиро-
вали отдельное, в крайнем случае, 
помещения на двух человек. Во-
обще, условия для военных в то 
время были уже хорошие. Если в 
самом начале все ночевали в па-
латках, то мы уже останавлива-
лись в военных гостиницах.

 
– с местными вы контакти-

ровали?
– Во время поездок девушек 

и женщин мы, понятное дело, 
не видели, а парни и мальчишки 

все время пыталась нам что-то 
продать, обожали фотографиро-
ваться. Куда лучше я узнал этот 
народ, когда нам вместе дове-
лось поработать на строитель-
стве. Дело в том, что за несколь-
ко месяцев до вывода войск 
было принято решение поддер-
жать экономику страны, и нас 
направили возводить асфаль-
тобетонный завод в 15 киломе-
трах от Кандагара. Это был экс-
портный вариант сборного заво-
да с готовой документацией для 
строительства и эксплуатации. 
Мы пригласили в помощь мест-
ную молодежь, но за три месяца 
они палец о палец не ударили – 
видимо, духи им пригрозили. 
Тогда нашли пожилых мастеров. 
Они застали еще довоенный Аф-
ганистан, в шестидесятых годах 
даже побывали в СССР, помнили 
русский – и не боялись ни чер-
та, ни духов. Вот они трудились 
на совесть! Но специалистов 
не хватало все равно. Мне при-
шлось за полтора часа освоить 
профессию крановщика...

– насколько работа в Афга-
нистане была опасна?

– Больше всего мы рисковали 
во время полетов: духи высле-
живали наши вертолеты и само-
леты и сбивали их. Немного спо-
койнее стало, когда весь воздуш-
ный транспорт оснастили тепло-
выми ловушками. Работают они 

так: вертолет взлетает, ловушки 
отстреливаются, ракеты реаги-
руют на тепло и преследуют ло-
вушки, а не нас. Меня Господь 
хранил, но и я подорвался. Ви-
новат в этом был сам. Нам тогда 
поставили задачу – восстановить 
линии электропередач в провин-
ции Гильменд. ГЭС там продол-
жала работать, ее не трогали ни 
наши, ни духи, а вот ЛЭП были 
все оборванные. Мы прикинули 

объем работы, приступили, но 
закончить не успели. Подорва-
лись сразу две группы – наша и 
еще одна. С нами случилось вот 
что. Мы ехали на БТР по трассе 
и застряли в овраге. Нас выта-
щили «зеленые» – солдаты аф-
ганской армии, наши союзники. 
Я поблагодарил их и сказал, что 
через час будем возвращаться, 
может быть, они нас дождутся, 
а то вдруг мы опять застрянем?

И вот мы возвращаемся, они 
стоят на другой стороне оврага, 
машут нам, мол, все в порядке, 
езжайте... Мы поехали, и под ле-
вым передним колесом разорва-
лась мина. А я сидел на броне... 
Меня подбросило, и я пролетел 

«нас направили ремонтировать лЭП и возводить асфальто-
бетонный завод в 15 километрах от кандагара». 

На исходе аФгаНской войНы...

Здесь ждут, в первую очередь, 
парней 16–22 лет, которые еще 
не служили в армии. Однако если 
срочная служба пройдена, а 24 го-
да еще не исполнилось – тоже 
есть шанс на получение высшего 
образования. Кроме того, при-
глашаются военные-контрактни-
ки не старше 27 лет (за исключе-
нием офицеров). 

А если пока решение о вузе не 
принято, почему бы не овладеть 

полезной военно-учетной специ-
альностью? 

Скажем, научиться водить 
транспортные средства кате-
гории «С», «Е» и «Д» – и все это 
бесплатно, за счет Министер-
ства обороны. 

Немного подробнее расска-
жем о требованиях к кандида-
там: права получить – это вам 
не шутки! 

Будущий водитель транспорта 
категории «С» должен: 

 иметь категорию годности к 
военной службе А или Б (то есть 
быть годным или годным с не-
значительными ограничениями); 

 окончить свое учебное заве-
дение в текущем 2016 году; 

 быть старше 18 лет на мо-
мент окончания обучения в ав-
тошколе; 

 разумеется, не состоять на 
учете у невролога и психиатра; 

 подтвердить остроту зрения 
(правый глаз – 0,8, а левый – 0,5 
без очков); 

 и, конечно, быть готовым к 
занятиям трижды в неделю, без 
пропусков!  

Для того, кто хочет получить 
навыки вождения транспорта 
категории «Е», список практи-
чески тот же самый. Важное до-
полнение: УЖЕ должны быть пра-
ва категории «С», а с собой нуж-

��Твоя профессия

я б в воеННые поШел…
но принести медкарту поликли-
ники. ЭКГ и свежую флюорогра-
фию (не более полугода назад 
сделанную).  

Для желающих получить права 
категории «Д» все еще строже: 
возраст 21 год, права категории 
«С», острое зрение, год оконча-
ния учебного заведения – 2016, 
А или Б категория годности к во-
енной службе.  

(При себе иметь медкарту, ЭКГ, 
флюорографию и справки от нев-
ролога и психиатра). 

Хочешь поступить 
в военный вуз? Пра-
вильный выбор! До 
20 апреля еще можно 
подать заявление в 
районный военкомат.  

Предварительный отбор кандидатов в 
военные вузы и запись на обучение по 
военно-учетным специальностям прово-
дится в отделе военного комиссариата 
сПб по невскому району, по адресу: 
улица крупской, дом 5б или по телефо-
нам: 417-70-44, 412-56-00. 

лечитесь 
На здоРовье!

в госпитале для ветеранов 
войн открылось новое отде-
ление. 

В новом, 9-м, неврологиче-
ском отделении организованы 
просторные 2–3-местные пала-
ты с санузлами, обеспечиваю-
щими возможность перемеще-
ния на креслах-колясках. Име-
ется зал лечебной физкульту-
ры с различными тренажерами, 
кабинет эрготерапии для вос-
становления бытовых функций 
и формирования у пациентов, 
перенесших острое нарушение 
мозгового кровообращения, на-
выков самообслуживания. Отме-
тим, что ранее подобная реаби-
литация была доступна только в 
специализированных центрах. 

маргарита ПлАтовА 

��ХороШие НовосТи
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11 февраля Екатерине Ива-
новне исполнилось 70 лет. На-
кануне юбилея мы поговорили 
о том, как меняются мальчиш-
ки от поколения к поколению и 
куда могут взять служить, если  
не различаешь цвета.

– наверняка у парней сегод-
ня зрение подпорчено ком-
пьютером, но насколько все 
грустно?

– Отклонения у каждого третье-
го. Более того, мальчишки при-
ходят на обследование в 16 лет 
и потом в 18 – и мы диагностиру-
ем, что за эти два года их зрение 
ухудшилось. ЕГЭ, стрессы, тот 
же самый компьютер... Конечно, 
абсолютно не годными к службе 
в мирное время являются толь-
ко те, у кого более 6 диоптрий, 
однако выбор родов войск для 
остальных существенно ограни-
чен. Если близорукость средней 
степени, то направляем в «интел-
лигентные рода войск» – радио-
технические, связи и так далее.

«у всех мужчиН Невского РайоНа 
я пРовеРяла зРеНие!»

 – А дальтоников берут в ар-
мию?

– Если нарушено цветоощуще-
ние, тоже есть ограничения. Та-
кие ребята не могут служить в по-
гранвойсках, в химических, ВДВ, 
их не возьмут в водители боевых 
машин. Но таких случаев в рай-
оне крайне мало.

 
– слукавить на обследова-

нии можно? Притвориться, что 
«Шб» не видно?

– Притворяться бесполезно.  
В спорных случаях – их бывает по 
30–40 за призыв – мы отправляем 
призывников в городскую поли-
клинику. Там применяется реф-
рактометр, а его не обманешь, он 
показывает, если глаз реагирует.

 
– Призывники расстраива-

ются или радуются, когда вы 
сообщаете, что у них пробле-
мы со зрением?

– По-разному, есть такие, кото-
рые очень расстраиваются, пото-
му что мечтали стать десантни-

ком, например. Сейчас уже дру-
гое отношение к службе и маль-
чишки совсем другие. Помню, 
когда я только пришла работать 
в 1968 году, среди призывников 
было много полных. Причем не 
из-за эндокринологических про-
блем, а потому что много ели. Мо-
жет, это было  связано с послед-
ствиями войны, послевоенными 
трудными годами. А в девяно-
стые, когда у нас вернулись про-
дуктовые карточки, было много 
тощих парней – они недоедали. 
В свое время в этом кабинете пе-
ребывали все – и длинноволосые 
хиппи, и рокеры, и панки с вы-
стриженными головами, и тату-

ированные, и с пирсингом. Сей-
час как-то поспокойнее, боль-
шинство выглядит прилично – и 
прически у них хорошие!

 
– А еще чем отличаются при-

зывники сегодня?
– Практически все – нежена-

тые! К нам ведь приходят и по-
сле школы, и после колледжа, и 
после университета – и все рав-
но холостые. А раньше даже в  
18 лет было много женатых и с 
детьми. Некоторые успевали 
двоих детей до 18 лет завести!

 
– вы запоминаете лица?
– Это невозможно, я ведь про-

веряла зрение у всех мужчин Нев- 
ского района! И те мальчишки 
из семидесятых уже на пенсии! 
Помню только некоторых, на-
пример, были у нас два близне-
ца – само по себе необычно, а с 
ними еще мама пришла, она ве-
дет прогноз погоды на одном из 
телеканалов. Очень симпатичная 
женщина!

 
– Часто родители приходят 

с сыновьями?
– Довольно часто. Мамы же 

волнуются! Раньше их не пуска-

Почти полвека Екатерина Ивановна Мороз  
приходит на работу в дом 5 по улице Крупской. 
Здесь, в военкомате Невского района, она наде-
вает белый халат и приступает к своим обязанно-
стям медсестры в кабинете окулиста. И знаете,  
наверное, это самый жизнерадостный медик,  
которого доводится видеть призывникам!

��мои гоДа – мое богаТсТво

ли в медкабинет – таково было 
распоряжение, а теперь можно, 
пусть посмотрят и лично убедят-
ся, что все в порядке. Иногда 
приходят отцы, в особенности 
если они сами военные.

 
– у вас интересная работа, 

но неужели почти за полвека 
не хотелось ее сменить?

– Прикипела! Я попала сюда 
из детской поликлиники, 8 лет 
была секретарем медкомиссии, 
после декрета вернулась уже в 
медкабинет. За время моей ра-
боты здесь сменилось 6 окули-
стов, 7 старших врачей и 7 во-
енкомов – последний, Сергей 
Владимирович, самый лучший! 
Коллектив у нас отличный, хотя 
сейчас в медкомиссии из 17 со-
трудников всего двое мужчин. 
Этому многие удивляются: «Как 
так, военкомат же!»

 
– зато призывники сразу по-

нимают, что вас нужно защи-
щать!

– Им это не нужно объяснять, 
они это и так знают, сейчас и 
правда хорошие мальчишки!

беседовала  
светлана хАмАтовА

Коллектив Военного комиссариата от всей души 
поздравляет Екатерину Ивановну с юбилеем. Пусть она 

всегда остается такой же жизнерадостной, отзывчивой и 
добросердечной. Крепкого Вам здоровья, долгих лет жизни, 
благополучия и дальнейших успехов на трудовом поприще!

участились случаи мошен-
ничества с использовани-
ем наименования и товарно-
го знака Пенсионного фонда 
россии.

Работники, предлагающие 
те или иные услуги, представ-
ляясь сотрудниками Пенсион-
ного фонда, могут оказаться 
представителями так называ-
емых негосударственных пен-
сионных фондов. Будьте вни-
мательны и уточняйте соответ-
ствующие сведения, запраши-
вая служебные удостоверения. 
Отметим также, что сотрудни-
ки Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации не практикуют 
поквартирные обходы и не вы-
вешивают списки и объявления 
на парадных домов. Все проце-
дуры и услуги, предоставляемые 
ПФР, реализуются исключитель-
но в стенах территориальных ор-
ганов ПФР и посредством Пор-
тала государственных услуг.

Информируем также, что 
Управление ПФР в Невском рай-
оне организует выездные семи-
нары на территории трудовых 
коллективов – данные меропри-

��пфр преДупрежДаеТ

Не теРяйте бдительНостибатаРейки, сдавайтесь !
Подростково-молодежный клуб «Параллель» 

проводит акцию по сбору использованных ба-
тареек.

Батарейки нельзя выбрасывать в мусорный кон-
тейнер! Одна такая батарейка выделяет ртуть, кад-
мий, свинец, которые могут вызывать болезни от 
нервных расстройств до онкологии, загрязняет тя-
желыми металлами около 20 кв. м земли, а в лес-
ной зоне это территория обитания двух деревьев, 
двух кротов, одного ежика и нескольких тысяч дож-
девых червей! Приносите отработанные батарейки 
в клуб «Параллель» и опускайте их в специальный 
экоконтейнер. Тем самым вы поможете экологии 
нашего любимого района!

информация для участия в акции – по тел. 
8-952-214-54-97.

под НадежНой защитой
ежегодно 1 марта отмечается всемирный 

день гражданской обороны. накануне этой даты 
в кц «троицкий» состоялся учебно-методиче-
ский сбор мЧс россии по невскому району. 

В мероприятии приняли участие заместитель 
главы администрации Невского района Владимир 
Гайдей, начальник территориального отдела Сер-
гей Уланов, директор СПб государственного ка-
зенного учреждения «Пожарно-спасательный от-
ряд противопожарной службы Санкт-Петербурга 
по Невскому району» Анатолий Порман. Участники 
обсудили итоги работы отдела по Невскому рай- 

ону УГЗ МЧС России по Санкт-Петербургу, пожар-
но-спасательного отряда противопожарной службы 
Санкт-Петербурга по Невскому району.

В завершение мероприятия состоялась церемо-
ния награждения по итогам работы.

Не выходя из дома
заявители с ограниченными возможностями 

могут получать услуги росреестра, не выходя из 
дома. 

Это услуги по государственному кадастровому 
учету, государственной регистрации прав на недви-
жимое имущество, предоставлению сведений, вне-
сенных в Государственный кадастр недвижимости и 
Единый государственный реестр прав.

Для того чтобы вызвать специалиста на дом, за-
явителю достаточно воспользоваться одним из сле-
дующих способов: обратиться по телефону 601-09-18  
или  написать письмо на адрес электронной почты: 
fgu78@u78.rosreestr.ru.

Ветеранам Великой Отечественной войны и ин-
валидам I и II групп в отношении объектов недвижи-
мости, правообладателями которых они являются, 
услуга оказывается бесплатно.

Кроме того, не выходя из дома, можно полу-
чить услуги Росреестра, воспользовавшись сай-
том rosreestr.ru. На сайте представлены следующие 
популярные сервисы: справочная информация по 
объектам недвижимости в режиме онлайн, получе-
ние сведений из Единого государственного реестра 
прав, получение сведений из Государственного ка-
дастра недвижимости, проверка состояния запро-
са онлайн и др.

��короТко

ятия проводятся на бесплатной 
основе, носят исключительно 
информационно-разъяснитель-
ный характер и не предусматри-
вают заполнение в ходе семи-
нара никаких документов зая-
вительного характера. При же-
лании и наличии аудитории, на-
считывающей не менее 15 слу- 
шателей, сотрудники предпри-
ятий Невского района могут об-
ратиться в управление с запро-
сом на проведение семинара, 
а также согласовать удобные 
дату, время и условия проведе-
ния. Связаться с ответственным 
специалистом управления мож-
но по телефону 303-68-12 (до-
бавочный 3192, Семенова Ксе-
ния Александровна) или вос-
пользовавшись электронной по-
чтой: Belozerskih_V@057.pfr.ru.

В случае получения телефон-
ного звонка от представителя 
ПФР, не теряйте бдительность и 
перезванивайте по телефонам: 
303-68-33 и 303-68-18. Кроме 
того, обращаем ваше внимание 
на обязательное наличие герба 
на печатях ПФР.

управление Пенсионного 
фонда в невском районе
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��арТефакТы

«их хРаНили у сеРдца»
Виталий Третьяков начал собирать открытки 

с первого класса и не простился со своим ув-
лечением даже когда стал солидным доктором 
наук. Он создал Детский музей открытки, в ко-
тором хранится около полумиллиона экспона-
тов. Своими сокровищами Виталий Петрович 
охотно делится с коллегами. Например, в музее 
«Невская застава» недавно прошла выставка 
«Открытки блокадного города».

Виталий Третьяков советует 
привозить из путешествий ви-
довые открытки, вместо того 
чтобы фотографировать до-
стопримечательности самим. 
Во-первых, для открыток выби-
рают профессиональные фото-
графии, с идеальным светом и 
композицией. Во-вторых, не-
которые объекты и места за-
прещено снимать. В-третьих, 
лучше оставить время, чтобы 
полюбоваться объектом, а не 
выжидать момента, когда все 
отойдут и можно будет сде-
лать кадр.

 – виталий Петрович, прав-
да, что когда-то открытки 
были без картинок?

– Правда. На одной сторо-
не карточки писали адрес, а на 
другой – текст послания. Но ког-
да в 1895 году государство раз-
решило всем выпускать открыт-
ки, частные издатели принялись 
понемногу захватывать лицевую 
сторону, и уже к 1904 году от-
крытка стала такой, какой мы ее 
знаем.

 
– А почему они приобрели 

такую популярность?
– Во-первых, в отсутствие те-

левизора и тем более Интернета, 
это была возможность увидеть 
мир, другие города и страны. Во-
вторых, в период войны почто-
вые сообщения  увеличиваются, 
а в Русско-японскую войну сол-
датам даже специально выдава-
ли открытки, чтобы они могли на-
писать близким. В Первую миро-
вую и в Великую Отечественную 
тоже выпускали много открыток – 
подбодрить бойца, согреть его 
весточкой от родных. Для цензо-
ров, кстати, открытки были удоб-

нее, чем письма – разворачивать 
не надо. В нашем музее есть от-
крытки военной поры, пробитые 
пулями, – их ведь хранили в доку-
ментах, рядом с сердцем.

 
– расскажите подробнее 

про блокадные открытки!
– В осажденном Ленинграде 

выпустили 2 тысячи видов откры-
ток суммарным тиражом 40 мил-
лионов. А ведь краску и прочие 
материалы доставляли по До-
роге жизни, а художники голо-
дали и замерзали точно так же, 
как и другие ленинградцы. Счи-
таю, что их труд – это недооце-
ненный подвиг.

 
– Что изображали на этих 

открытках?
– Только одна пятая часть из 

них была идеологической – с ло-
зунгами, призывами. Также, на-
пример, выпускали открытки с 
нотами любимых песен. Открыт-
ки с фотографиями современно-
го Ленинграда делать запреща-
лось (все-таки город-фронт), но 
активно использовались дово-
енные снимки или рисунки. В то 
время напечатали даже около 
200 видов открыток с актерами! 
На Большом проспекте Петро-
градской стороны всю блокаду 
работал кинотеатр «Молния», и 
после сеанса истощенные зри-
тели уносили с собой в холодные 
и темные дома кусочки фильма 
о мирной, теплой жизни. Я на-
шел дневник девочки, пережив-

шей блокаду, там рассказывает-
ся, как у нее умер кто-то из близ-
ких, после него остались карточ-
ки, которые она поменяла на от-
крытки. По-детски, но это тоже 
помогало выжить.

– какие открытки можно на-
звать самыми ценными?

– Самыми дорогими считаются 
открытки венских мастерских – 
до пяти тысяч евро за экземпляр. 
А в советское время за открытка-
ми художника Кузьмина, участ-
ника Великой Отечественной, 
кстати, в Гостином дворе сто-
яли очереди. Он рассказывал, 
что как-то увидел очередь и, по 
привычке того времени, присо-
единился к ней, даже не зная, 
что дают. Оказалось, «давали»... 

его же открытки! В наше время 
открытки выпускают такими ма-
ленькими тиражами – 1–3 тысячи 
экземпляров, что они становят-
ся редкими сразу, как только вы-
йдут. Для сравнения: в СССР по-
здравительные «открытые пись-
ма» издавали тиражом 18 мил-
лионов, а с видами городов и 
республик – тиражом 40 мил-
лионов. Мы в музее также це-
ним корпоративные открытки – 
компании заказывают по 50–100 
штук для поздравления партне-
ров, чиновников...

 – какие же «открытые пись-
ма» самые интересные?

– В английской энциклопедии 
перечислено порядка 40 раз-
ных видов креативной открыт-
ки – от самых простых до очень 
сложных. Например, до рево-
люции были популярны открыт-
ки с двигающимися элементами: 
крутишь колесико – «бегут» нож-
ки у девочки или «едет» велоси-
пед. В начале прошлого века из-
датели пытались чем-то удивить 
покупателей и на изображение 
почтальона наклеивали сумку, 
внутрь которой можно было что-
то положить. Почти каждый круп-
ный город мира имеет такого 
«почтальончика». В наше время 
придумали такую конструкцию: 
нажимаешь на кнопочку – разда-
ется аромат. Я храню одну такую 
рекламную открытку, правда, 
духи уже давно выветрились... 
В любом случае, все это – сви-
детельства эпохи и тем они ин-
тересны и ценны!

светлана хАмАтовА

��с юбилеем!

С юности Лилия Михайловна 
избрала одну из самых благород-
ных и интересных профессий – 
библиотекаря – и осталась ей 
верна всю жизнь! 

Лилия Михайловна Огнева – 
высококвалифицированный спе-
циалист, мудрый руководитель, 
творческий, энергичный, влюб-
ленный в свое дело человек. Бо-

лее 37 лет она руководит самым 
крупным в Невском районе учреж-
дением культуры, и все эти годы 
Невская ЦБС входит в число луч-
ших библиотечных систем города. 
В этом – безусловная заслуга Ли-
лии Михайловны, которая смогла 
объединить вокруг себя профес-
сионалов и энтузиастов библио-
течного дела, создать дружный 
коллектив единомышленников, 
способный реализовывать зна-
чимые социокультурные проекты, 
генерировать новаторские идеи и 
воплощать их в жизнь. 

И при всем этом Лилия Ми-
хайловна Огнева остается ми-
лой, обаятельной, элегантной 
женщиной, тонко чувствующим, 
неравнодушным к чужой беде че-
ловеком. 

Уважаемая Лилия Михайловна! 
Примите самые добрые пожела-
ния дальнейших успехов в про-
фессиональной деятельности, 
крепкого здоровья, счастья, бла-
гополучия, неиссякаемой энергии 
на долгие годы! Мы с уверенно-
стью можем сказать: Вы заслужи-
ли самую главную награду, какую 
может получить человек – любовь 
и признание людей. 

работники культуры 
невского района 

санкт-Петербурга 

главНая НагРада – лЮбовь и пРизНаНие лЮдей
Поздравляем с юбилеем огневу лилию 
михайловну – директора санкт-Петербург-
ского государственного бюджетного учреж-
дения «невская централизованная библио-
течная система», заслуженного работника 
культуры российской федерации! 

Не теРяйте бдительНости

21 февраля от феодоров-
ского собора к свято-троиц-
кой Александро-невской лав-
ре пройдет общегородской 
молодежный крестный ход. 

Мероприятие состоится в рам-
ках празднования Международ-
ного дня православной молоде-
жи, по благословлению Митро-
полита Санкт-Петербургского и 
Ладожского Варсонофия. 

Программа празднования: 
10.00 – праздничная Божествен-

ная литургия в Феодоровском со-
боре на Миргородской улице. 

12.30 – Крестный ход от Фе-
одоровского собора к Свято-
Троицкой Александро-Невской 
лавре (маршрут: Миргородская, 
Харьковская и Тележная улицы). 

13.30 – праздничный молебен 

��свяТо месТо

и пиР, и миР

в Свято-Троицком соборе Алек-
сандро-Невской лавры, оглаше-
ние послания Святейшего Па-
триарха Кирилла в День право-
славной молодежи. 

14.00 – праздничные гулянья в 
Митрополичьем саду с выступле-
нием народных коллективов, весе-
лые конкурсы и вкусные угощения. 

14.00 – праздничные меропри-
ятия в Синем зале здания Епархи-
ального управления: встреча с мо-
лодежью «Об устроении семейной 
жизни», мини-концерт классиче-
ской музыки, работа творческих 
интерактивных площадок. 

к участию приглашаются 
все желающие. 
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сроЧно!

тел. 962-05-82

группа 
снижения 
веса

15 человек

м. «рыбАцкое»

МЫ ПОМОЖЕМ ВАМ
В ПРОДВИЖЕНИИ ТОВАРОВ 

И УСЛУГ, 
ПОДБОРЕ ПЕРСОНАЛА

943-71-02

��госТь Номера 

аННа малыШева: «главНая сцеНа – та, 
где меНя ждут!» 

Петербургская актриса и певица Анна Малы-
шева стала известной всей стране благодаря 
проекту телеканала «Россия-1» «Главная сцена». 
Дойти до финала в проекте, который возглав-
ляет сам Валерий Леонтьев – согласитесь, 
дорогого стоит. 

– Первое, в чем я хочу заверить 
своих зрителей, – для меня не су-
ществует больших и маленьких 
залов, престижных и непрестиж-
ных площадок, – говорит певица. – 
Главная сцена – та, где меня лю-
бят и ждут! Вчера пела в Государ-
ственном Кремлевском дворце, 
сегодня – в БКЗ «Октябрьский», 
а завтра буду петь, например, в 
родном Колпинском районе для 
ветеранов и блокадников самых 
маленьких сел и деревень – и это 
выступление станет для меня не 
менее значимым.

– Анна, а как начался ваш 
путь на сцену? 

– В юном возрасте я мечтала, 
что стану пианисткой, в подрост-
ковом – грезила драматическим 
театром, а в итоге запела. Соб-
ственно, запела я в музыкальном 
училище им. М. П. Мусоргского, 
куда поступила в 2000 году в класс 
Яны Леонидовны Кобиной. Четы-
ре года в училище были време-
нем поиска, глубокого погружения 
в музыку, в себя. Я покрестилась 
тогда, причем осознанно, ведь в 
детстве нас с братом не крестили. 
Замечательные педагоги разго-
варивали с нами о музыке, об ис-
кусстве и культуре; мы танцевали, 
делали актерские этюды, писали 
стихи. Я с теплотой и благодарно-
стью вспоминаю то время. 

А дальше была учеба в ГИТИСе 
на факультете эстрады. ГИТИС – 
это потрясающие педагоги, от-
личные однокурсники, незабы-
ваемая творческая атмосфера. 
Здесь я вдруг поверила, что смо-
гу стать артисткой. И надеюсь, 
что стала. (Улыбается.) 

И все же своим главным до-
стижением в жизни считаю свою 

дочь Иларию. Когда она роди-
лась, даже музыка померкла на 
время. В декабре ей исполни-
лось 3 года. Иля – миротворец, 
всех в семье может примирить, 
причем без усилий. 

– в январе все петербурж-
цы-ленинградцы отмечали 
День полного освобождения 
нашего города от фашистской 
блокады. А что лично для вас, 
ваших родных и близких озна-
чает это страшное слово «бло-
када»? 

– Можно сколько угодно смот-
реть фильмы о войне, читать вос-
поминания очевидцев, но до кон-
ца осознать, что они пережили, 
как превозмогали боль, голод, 
страх, как теряли родных, но про-
должали жить… невозможно. И 
низкий поклон всем, благодаря 

кому мы знаем о войне лишь по-
наслышке. 

Моя бабушка, Панова Анна Ти-
мофеевна, служила в стрелко-
вом батальоне, пешком ходила 
из Колпино в Ленинград на зада-
ния. Ее родная сестра, тетя Катя, 
работала хирургической медсе-
строй в госпитале в Ленинграде. 
Дед воевал на фронте. 

Спасибо за освобожденный 
Ленинград, в котором я роди-
лась, и за Петербург, в котором 
мы живем и любим его всем 
сердцем! Спасибо и низкий по-
клон, дорогие ветераны! 

– Приближается еще один 
праздник – 23 февраля. знаю, 
что с армией вас связывает 
многое…

– День защитника Отечества 
для меня всегда был и остается 
одним из главных, потому что я 
выросла в семье военного чело-
века. Будучи ребенком, рисовала 
папе открытки с красными звез-
дами, да и теперь всегда спешу 
выбрать подарок к празднику и 

приезжаю пить чай в родитель-
ский дом. 

У моей мамы в альбомах со-
хранились фотографии с моего 
выступления в воинской части 
возле Колпино. Я в 13 лет в бело-
снежном платье пела что-то про 
девичью любовь перед сотнями 
молодых парней в форме. Пом-
ню, что мальчишки ехидно хихи-
кали надо мной! (Смеется.) Я от 
души поздравляю наших доб-
лестных защитников! Вы молод-
цы, мы вами гордимся! 

– наш традиционный во-
прос: что для вас невский 
район? 

– Он уникален тем, что это 
единственный район Петербур-
га, который расположен сра-
зу на двух берегах Невы. С ним 
связано много приятных воспо-
минаний. Одно из самых первых 
выступлений моих случилось на 
сцене Культурного центра «Тро-
ицкий» и, помнится, оно было 
удачным. 

Неподалеку от метро «Ломо-
носовская» расположена студия 
звукозаписи, где я спела мно-
жество песен и куда еще не раз 
приеду. Люблю театр «Мастер-
ская», театр «Буфф». 

Детский хоспис расположен 
в Невском районе, я выступала 
на его открытии, пела для ребят 
песни из отечественных мульт-
фильмов. 

Атмосферу района создают его 
жители, поэтому пусть люди Нев-
ского района живут дружно и 
всегда помнят, что они – неотъем-
лемая часть Северной столицы. 

яна ЮрьевА 

– Анна, а как начался ваш 

– В юном возрасте я мечтала, 
что стану пианисткой, в подрост-
ковом – грезила драматическим 
театром, а в итоге запела. Соб-
ственно, запела я в музыкальном 
училище им. М. П. Мусоргского, 

открывается за-
пись на бесплат-
ные экспресс-
занятия «основы 
компьютерной 
грамотности» для 
слушателей стар-
шего поколения в 
центральной район-
ной библиотеке 
им. л. соболева.

��уЧеНье – свеТ

подРужиться с компьЮтеРом

Курсы включают в себя 6 занятий в неделю по 1 часу. 
Группы будут формироваться по мере комплектования. Обязатель-

ное условие для обучающихся – иметь дома компьютер.
Запись осуществляется в Центральной районной библиотеке 

им. Л. Соболева (ул. Бабушкина, 64) до 10 марта.
Преимущество при записи на занятия имеют читатели библиотеки.

более подробную информацию можно узнать 
по тел. 362-34-38.

на сайте www.gosuslugi.ru 
осуществляется подача заяв-
лений на гражданское оружие в 
электронном виде. Если вы ку-
пили оружие, поставьте его на 
учет через сайт www.gosuslugi.
ru и приходите через две неде-
ли за готовым разрешением.

олрр умвД рф 
по невскому району

��уДобНо

ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ 
Невского района:

362-96-19 
Бесплатная экстренная 

психологическая помощь!

Ждем ваших звонков 
с 12.00 до 20.00 ежедневно.

Анна малышева и Юрий бал-
тачев на праздничном кон-
церте в бкз «октябрьский».

АКЦИЯ-ПРОДАЖА!

ТЦ «КОРОНА» 
Шлиссельбургский пр., 15, тел. 707-39-45

ÞÂÅËÈÐÍÛÉ ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÇÎËÎÒÎÂ»

1990 руб.
за 1 грамм

за ЗОЛОТО 585⁰

СЛУХОВЫЕ 
АППАРАТЫ 

СПБ.

ТЕЛ. 8(909) 579 00 78

УЛ. КРЫЛЕНКО 21/1  
c 12.00 до 19.00, 

ВС-ПН – вых.


